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Auskunft 

erteilt: 

Frau Müller Amt/EB: 40-Kultur- und Schulverwaltungsamt 

    
Tel.: 0261 129 1913 e-mail: ilka.mueller@stadt.koblenz.de 

    
Koblenz,  19.05.2020   

 

 

Niederschrift Nr. 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Hochschulfragen vom 29.01.2020 

 

Anwesend sind: 

 

Vorsitzende/r des Gremiums 

Frau PD Dr. Margit Theis-Scholz,     

 

Ratsfraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Herr Uwe Diederichs-Seidel,     

Herr Dr. Ulrich Kleemann,     

Herr Prof. Dr. Wolf-Andreas Liebert,     

Frau Dr. Heike Rettig,     

 

Stv. Ratsfraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Herr Gordon Gniewosz,     

 

Ratsfraktion CDU 

Herr Thomas Roos,     

Frau Anna-Maria Schumann-Dreyer,     

 

Stv. Ratsfraktion CDU 

Herr Andreas Biebricher,     

Herr Oliver Franken,     

 

Ratsfraktion SPD 

Frau Dr. Anna Köbberling, c/o Wahl-

kreisbüro   

Frau Ute Wierschem,     

 

Stv. Ratsfraktion SPD 

Herr Heribert Heinrich,     

 

Stv. Ratsfraktion AfD 

Herr Fabian Geissler,     

 

Ratsfraktion FW 

Frau Elena Schäfer,     

 

Ratsfraktion WGS 

Herr David Follmann,     

 

Stv. Ratsfraktion Die Linke 

Herr Johannes Dämgen,     

 

Ratsfraktion FDP 

Herr Jens Schwietring,     

 

 

Nicht anwesend sind: 

 

Ratsfraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Herr Sebastian Beuth,     

 

Ratsfraktion CDU 

Herr Dr. Fabian Freisberg,     

Herr Josef Oster, c/o Wahlkreisbüro   

 

Ratsfraktion SPD 

Herr Dr. Thorsten Rudolph,     

 

Ratsfraktion AfD 

Herr Joachim Paul,     

 

Ratsfraktion Die Linke 

Herr Marcel Simon,     
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Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung: 

 

Punkt 1: Mündliche Berichterstattung zum aktuellen Stand des Verselbständigungsprozes-

ses der Universität Koblenz 

Punkt 2: Resolution zur Neuordnung der Hochschullandschaft in Rheinland-Pfalz mit be-

absichtigter Verselbständigung der Universität Koblenz 

Vorlage: UV/0001/2020 

Punkt 3: Weiterführender Forderungskatalog bezüglich der Resolution zur Neuordnung 

der Hochschullandschaft in Rheinland-Pfalz mit beabsichtigter Verselbständi-

gung der Universität Koblenz 

Vorlage: BV/0016/2020 

Punkt 4: Vorstellung der Wirtschafts- und Wissenschaftsallianz (WWA) 

Vorlage: UV/0004/2020 

Punkt 5: Bericht des Bildungsmonitorings der Stadt Koblenz über die Entwicklung der 

Hochschulen im Raum Koblenz 

Punkt 6: Aktuelle Berichte aus den Hochschulen (Universität, Hochschule, WHU, PTHV, 

zfh) 

Punkt 7: Kooperationsprojekte mit den Hochschulen in Koblenz und Umgebung 

Vorlage: UV/0002/2020 

Punkt 8: MINT-Region Koblenz 

Vorlage: UV/0003/2020 

Punkt 9: Verschiedenes (Mitteilungen der Verwaltung) 

Punkt 10: Fragen und Anregungen der Ausschussmitglieder 

 

 

Die Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 16:04 Uhr und stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie 

die Beschlussfähigkeit, die während der gesamten Sitzung gegeben ist, fest. Sie begrüßt insbesondere 

auch die anwesenden Hochschulleitungen sowie die weiteren Gäste.  

 

Des Weiteren verpflichtet Frau Dr. Theis-Scholz neue Ausschussmitglieder gemäß den Vorschriften 

des § 30 in Verbindung mit § 46 Abs. 5, § 20 (Schweigepflicht), § 21 (Treuepflicht) und § 22 (Anzeige 

von Ausschließungsgründen) der Gemeindeordnung per Handschlag.  

 

RM Roos bittet um eine zügige Sitzungsdurchführung.  

 

Die Vorsitzende erläutert zu Beginn der Sitzung, die Rolle und Funktion des neuen Ausschusses für 

Hochschulfragen.  

 

Der Ausschuss für Hochschulfragen soll primär die aktuellen Umstrukturierungsprozesse in der 

Hochschullandschaft begleiten sowie allgemein die Hochschulen in Koblenz und der Region unter-

stützen. Die Landräte der umliegenden Landkreise sowie Vertreter des Ministeriums für Bildung 

Rheinland-Pfalz werden ebenfalls zu den Sitzungen eingeladen.  
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Öffentliche Sitzung: 

 

Punkt 1: Mündliche Berichterstattung zum aktuellen Stand des Verselbständigungs-

prozesses der Universität Koblenz 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Frau Prof. Dr. Kallenrode berichtet zunächst, dass derzeit die Prozesse für die Entflechtung der beiden 

Standorte vorbereitet werden und hierfür u.a. die rechtlichen Bedingungen geschaffen werden.  

Es müssten vor allem die EDV-Systeme sowie allgemeine technische Arbeitsprozesse getrennt wer-

den.  

 

Der Vizepräsident soll für diese Aufgaben zwei Beauftragte zur Seite gestellt bekommen, welche 

derzeit noch nicht benannt sind.  

 

Der Ausschuss diskutiert in diesem Zusammenhang über die zukünftige Ausstattung der Universi-

tätsbibliothek sowie die Anmietung zusätzlicher Flächen und Räume. Diesbezüglich gelte es zunächst 

die derzeitigen Gespräche und Prozesse abzuwarten.  

 

Prof. Dr. Wehner berichtet zudem, dass man derzeit gemeinsam mit dem Oberbürgermeister sowie 

den Landräten eine Antragsstellung zur Förderinitiative „Innovative Hochschule“ vorbereite.  

Hierüber soll in der nächsten Sitzung berichtet werden.  

 

Die Vertreterinnen und die Vertreter des AStA möchten in dem Verselbständigungsprozess als größte 

betroffene Statusgruppe aktiv mitwirken.  

 

Der AStA der Universität Koblenz machte in seinem Statement außerdem deutlich, dass Koblenz eine 

lebenswerte und attraktive Stadt zum Studieren sei, allerdings strukturelle Schwächen beim Wohnen, 

Pendeln und Parken aufweise. In diesem Zusammenhang wurde u.a. die Bitte geäußert den Schotter-

parkplatz dringend zu sanieren.  

Bezüglich des Wohnsituation wird u.a. berichtet, dass es zu wenig Plätze in Wohnheimen gebe und 

dass die Wohnsituation vor allem für Studentinnen und Studenten aus dem Ausland (z.B. Gastsemes-

ter) problematisch sei.  

Bezüglich der Verkehrssituation schlägt der AStA neben der Sanierung des Schotterparkplatzes vor, 

entsprechende Park-und Ride-Parkplätze einzurichten sowie direkte Buslinien zwischen der Univer-

sität und der Hochschule. Des Weiteren wird auf Rückfrage berichtet, dass die Kita-Plätze für Stu-

dierende mit Kindern sehr rar seien.  

 

Die Vorsitzende bitte auch die Ausschussmitglieder darum, die vorgetragenen Anliegen des AStA 

entsprechend als Multiplikatoren zu unterstützen.  
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Punkt 2: Resolution zur Neuordnung der Hochschullandschaft in Rheinland-Pfalz 

mit beabsichtigter Verselbständigung der Universität Koblenz 

Vorlage: UV/0001/2020 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Die Vorsitzende erläutert, dass man mit der vorliegenden Resolution deutlich machen wollte, dass 

die Stadt die Universität bei dem Verselbständigungsprozess aktiv unterstützen möchte.  

Da die erste Sitzung des neuen Ausschusses für Hochschulfragen erst für Januar 2020 terminiert 

werden konnte, konnte bei der Verabschiedung der Resolution nicht der reguläre Gremienweg ein-

gehalten werden.  

Daher möchte man nun mit einem ergänzenden Forderungskatalog nachfassen. 

 

 

Punkt 3: Weiterführender Forderungskatalog bezüglich der Resolution zur Neuord-

nung der Hochschullandschaft in Rheinland-Pfalz mit beabsichtigter Ver-

selbständigung der Universität Koblenz 

Vorlage: BV/0016/2020 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet  z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen X vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Beschluss:  

In Ergänzung zum Beschluss des Stadtrates vom 13.12.2019 beschließt der Ausschuss für Hochschul-

fragen nachfolgenden weiterführenden Forderungskatalog als Ergänzung der Resolution zur Neuord-

nung der Hochschullandschaft in Rheinland-Pfalz mit beabsichtigter Verselbständigung der Univer-

sität Koblenz.  

 

Protokoll: 

Bezüglich der Verfassung des ergänzenden Forderungskatalogs wird allgemeiner Beratungsbedarf 

festgestellt.  

Da die nächste Sitzung des Ausschusses für Hochschulfragen allerdings erst am 27. August stattfin-

det, soll Ende Mai / Anfang Juni eine Besprechung mit Vertreterinnen und Vertretern der Universi-

tät stattfinden und daraus ein Statusbericht für den Stadtrat erfolgen.  
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Punkt 4: Vorstellung der Wirtschafts- und Wissenschaftsallianz (WWA) 

Vorlage: UV/0004/2020 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Herr Lawaczeck als Geschäftsführer stellt die WWA anhand einer kurzen Power-Point-Präsentation 

vor, die der Niederschrift als Anlage beigefügt ist.  

 

Des Weiteren weist er bereits auf die diesjährige Hochschulpreisverleihung am 03. November 2020 

hin. Dieses Jahr wird die Veranstaltung u.a. durch die Universität koordiniert.  

 

 

Punkt 5: Bericht des Bildungsmonitorings der Stadt Koblenz über die Entwicklung 

der Hochschulen im Raum Koblenz 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Herr Dohms stellt wesentliche Daten aus dem Bildungsmonitoring über die Entwicklung der Hoch-

schulen im Raum Koblenz anhand einer Präsentation vor. 

 

Hier standen zum einen die Entwicklung der Studierendenzahlen an den fünf Hochschulen in der 

Region im Mittelpunkt. Zum anderen wurden die Studierendenzahlen der Universität Koblenz-

Landau (Campus Koblenz) sowie der Hochschule Koblenz (Rhein-Mosel-Campus) nach Heimat- und 

Semesterwohnsitz ausgewertet. Die vorgestellten Dashboards können unter https://www.kob-

lenz.de/rathaus/verwaltung/statistische-informationen/studieren-in-koblenz/ noch einmal abgerufen 

werden.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.koblenz.de/rathaus/verwaltung/statistische-informationen/studieren-in-koblenz/
https://www.koblenz.de/rathaus/verwaltung/statistische-informationen/studieren-in-koblenz/
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Punkt 6: Aktuelle Berichte aus den Hochschulen (Universität, Hochschule, WHU, 

PTHV, zfh) 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

 

Universität Koblenz-Landau 

Prof. Dr. Wehner berichtet, dass die Universität in den nächsten Jahren an den Rheinland-Pfalz-Ta-

gen teilnehmen wird.  

Zudem berichtet er von der Eröffnung des kooperativen Forschungskollegs CerMaProS. 

 

Hochschule Koblenz 

Herr Dr. Grebe gibt anhand einer kurzen Power-Point-Präsentation einen Rückblick sowie einen 

Ausblick mit Ankündigungen. Die Präsentation ist als Anlage beigefügt.  

 

Philosophisch-Theologische Hochschule Vallendar (PTHV) 

Prof. Dr. Dr. Holger Zaborowski berichtet u.a. von den Ringvorlesungen mit der Stadtbibliothek 

und dem Forschungsverbund Psychiatrische Pflege.  

 

Zentrum für Fernstudien im Hochschulverbund (zfh) 

Dr. Haderlein berichtet u.a. über den neuen Fernstudiengang Public Administration in Kooperation 

mit der Hochschule für öffentliche Verwaltung. Die Präsentation und Tischauslage ist der Nieder-

schrift als Anlage beigefügt.  

 

 

Punkt 7: Kooperationsprojekte mit den Hochschulen in Koblenz und Umgebung 

Vorlage: UV/0002/2020 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Die Vorsitzende stellt die Ihrer Ansicht nach beeindruckende Übersicht der Kooperationsprojekte 

kurz vor.  

Aus dem Ausschuss gibt es hierzu keine Rückfragen.  
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Punkt 8: MINT-Region Koblenz 

Vorlage: UV/0003/2020 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Die Vorsitzende berichtet in diesem Kontext von den Bestrebungen gemeinsam mit der Universität 

einen Antrag für das Förderprogramm „regionaler Cluster für die MINT-Bildung von Jugendlichen“ 

beim Bundesministerium für Bildung und Forschung zu stellen. Sie würde sich hierbei auch über die 

Beteiligung der Hochschule sehr freuen.  

 

Punkt 9: Verschiedenes (Mitteilungen der Verwaltung) 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Protokoll: 

Hierzu gibt es keine Fragen aus dem Ausschuss.  

 

Punkt 10: Fragen und Anregungen der Ausschussmitglieder 

  

 

Der Ausschuss hat die Angelegenheit 

 
 abschließend  ungeändert  geändert  ohne Beschlussempfehlung  beschlossen 

 

 weitergeleitet X z. Kenntnis genommen  abgesetzt  verwiesen  vertagt  abgelehnt 

 
 einstimmig  mehrheitlich mit  Enthaltungen und  Gegenstimmen 

 

Es gibt keine weiteren Fragen bzw. Anmerkungen aus dem Ausschuss, sodass die Vorsitzende die Sit-

zung um 18:33 Uhr beendet.  

Die nächste Sitzung findet am 27. August 2020 um 16:00 Uhr statt.  
 

         Für die Niederschrift:  

 

 

____________________________________     ______________________  

PD Dr. Margit Theis-Scholz       Ilka Müller  

Vorsitzende         Kultur- und Schulverwaltungsamt 
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